

# 校長だより

福津市立福間東中学校  
校長 猪股 清貴  
平成 27 年 12 月 24 日 No41

## 私たちが生きる現代社会の問題を考える

### ～社会科公民「貧困の連鎖を断ち切る」学習から～



左の生徒が一生懸命に書いているのは「現実の雇用の問題点」です。3年生社会科公民的分野では職業の意義や雇用などについて、それが家計を維持・向上させるだけでなく、個人の個性を生かすとともに、個人と社会とを結びつけ、社会生活を支えるという意義があることについて考えます。そして、雇用と労働条件の改善が重要であることなどを学んでいきます。望ましい勤労観や職業観を養う上でとても大切な学習です。

ここで、ちょっと怖い話を紹介します。

少し前に「世界が 100 人の村だったら」という本がベストセラーになりました。ちょっと古い数字ですが、文部科学省の学校基本調査を元に平成 17 年 3 月の時点で中学校を卒業し、高等学校に進学した生徒の進路状況について説明します。

#### 「中学校卒業後 100 人の生徒が高等学校に進学したとすると」

※①その中で 6 人が 3 年間で中途退学しています。

②大学及び短大に進学する生徒が 45 人います。

③専門学校等に進学する生徒が 25 人います。

④就職する生徒が 16 人います。

※⑤そして、進学も就職もせずに卒業する生徒が 8 人います。

※⑥大学及び短大に進学した 45 人のうち中途退学する生徒が 4 人います。

※⑦専門学校等に進学した 25 人のうち中途退学する生徒が 3 人います。

⑧専門学校を卒業した 22 人のうち更に上級学校へ進学する生徒が 4 人います。

⑨専門学校を卒業した 22 人のうち就職する生徒が 16 人います。

※⑩専門学校を卒業した 22 人のうち進学も就職もせずに卒業する生徒が 2 人います。

⑪大学及び短大に卒業した 41 人のうち更に大学院等へ進学する生徒が 6 人います。

⑫大学及び短大に卒業した 41 人のうち就職する生徒が 25 人います。

※⑬大学及び短大に卒業した 41 人のうち進学も就職もせずに卒業する生徒が 10 人います。



中途退学または、進学も就職もせずに卒業する生徒・学生

①高校中退：6人 ⑤高校卒：8人 ⑥大学中退：4人 ⑦専門学校中退：3人

⑩専門学校卒：2人 ⑬大学卒：10人 **合計：33人**

今回は裏面に続きます

ようやく就職することができた学生はその後3年間でどうなったのでしょうか？

※⑭高校を卒業して就職をした16人のうち8人が辞めています。

※⑮専門学校等を卒業して就職をした16人のうち6人が辞めています。

※⑯大学及び短大を卒業して就職をした25人のうち9人が辞めています。

就職して3年以内に辞めていく離職者は合計23人

33人+23人=56人



(この写真はホームレスの若者が人間らしさを取り戻していく過程を紹介したビデオ資料に真剣に見入る生徒たちです)

ちょっと複雑な説明でしたが、じっくり時間をかけて考えてみてください。

大学を22歳で卒業するとすれば、3年後というのは25歳ですから、**15歳で中学校を卒業し、高校に進学した生徒100人の中で半分以上の56人が中学校卒業後10年の間に何らかのリタイアを経験したという怖い結果が出ています。**

これは、あくまでも今から10年前の数字です。この10年間で「ワーキングプア」という言葉が公民の教科書に掲載されるようになりました。決して状況はよくなっていないのですね。

だから、福間東中学校では1年ではEJCや民泊での本物体験から職業や自分の適性について考える機会を持ち、2年では5日間の職場体験やその道のプロフェッショナルからの授業受け、3年では公民分野の学習として自分の将来を考えていくのです。

## 玄関で蛭梅（ろうばい）がお迎えします

22日上西郷にお住まいの方が蛭梅を届けてくださいました。地域の方に支えていただいていることを改めてありがたく感じました。当日は冬至でしたので、これから少しずつ昼の時間が長くなります。まさに、春の訪れを感じる贈り物です。早速花瓶に挿し玄関に飾らせていただきました。Winter sweetとも呼ばれ、とてもよい香りがします。

今日は後期前半の修了式です。この1年（平成27年）はどんな年だったのでしょうか。福間東中学校に



としては、大きな飛躍の年でした。ボランティアでは年間800名以上の人たちが地域に貢献しました。また、3年生が体育祭や文化祭で新しい伝統を創り上げ、学習の面でも大きく成長を遂げました。そして、2年生、1年生がその伝統をしっかりと受け継ぎ更に成長させることを先日の生徒会役員選挙でも約束しました。我々教職員は更に東中の生徒の良さを伸ばしていきます。

福間東中は生徒の皆さん、保護者の皆様と共に、平成28年をより飛躍の年にしていきます。